
鵝頸橋深度遊 旅客體驗驚蟄習俗
【大公報訊】記者鍾佩欣報道：今日是中國

傳統二十四節氣中的 「驚蟄」 ，在灣仔鵝頸橋
底，不少人按傳統習俗到來 「打小人」 ，這裏也
成為世界知名的旅遊景點，不少旅客慕名到來觀
光甚至體驗，形容 「打小人」 的場面很壯觀。有
檔主說，深圳恢復實施 「一簽多行」 後，生意額
增兩成。

相傳 「驚蟄」 之日，民間以燒香和祭白虎來
驅趕蛇蟲鼠蟻，後來漸漸發展出在驚蟄當日祭白
虎、 「打小人」 的習俗。驚蟄祭白虎已列入香港
非物質文化清單，香港旅遊發展局也有在玩樂指
南推介，透過鵝頸橋底 「打小人」 感受本地文
化。

「感覺很治癒」
昨日 「驚蟄」 前夕，大公報記者於鵝頸橋見

到，到來 「打小人」 的人潮湧現，部分 「專業打
手」 小人婆的檔口需輪候10至20分鐘不等，每次
收費維持於50元。小人婆手起 「鞋」 落，鞋子拍
打聲不斷， 「打你個小人頭」 等口訣此起彼落。

來自新加坡的旅客鄧小姐，拿起手機拍攝
「打小人」 ，她說對小人婆在昏暗環境一邊唸口
訣、一邊打小人的情景，感到很好奇，看到小人
紙張被鞋拍打成紙碎，感覺很治癒，她同時祈福
求保平安。

來自馬來西亞的旅客朱小姐，此行來港三
日，特意安排到鵝頸橋底 「打小人」 的行程。她
說曾在香港電視劇看過 「打小人」 ，有感公司內
工作進度慢，甚至無緣故被老闆責怪，於是來體
驗 「打小人」 ，希望工作順利、升職加薪。

檔主：恢復一簽多行生意升兩成
來自英國的Victoria Finlay說，過往曾居住

香港，一直很喜歡香港文化，尤其寺廟歷史習
俗，她認為 「打小人」 的過程很有趣，可以發洩

情緒解解氣。她說這次回港，還會去行山，享受
香港特色美食。

在鵝頸橋底擺檔的小人婆金貴人說，善信較
多是求財運、求健康。她說去年深圳恢復 「一簽
多行」 旅遊簽注後，更多旅客慕名而至，生意額
按年升近兩成， 「如果開放簽注予更多城市，更
多旅客來港消費，各行各業都會
好起來！」

鵝頸橋 「打小人」 檔口有
些於今日會營業至凌晨。天文台
預測，今日天氣稍涼，氣溫介乎
攝氏18至21度，大致多雲，有
一兩陣雨，晚間風勢增強。

▲今日是中國傳統二十四節氣中的 「驚蟄」 ，在灣仔鵝頸橋底，昨日已有不少市民及遊客按習俗
到來 「打小人」 。 大公報記者鍾佩欣攝
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旅客有Say

旅客許小姐及
朱小姐：
打小人以前在電
影裏看過，第一
次來香港旅遊就

想過來體驗一下，
最近工作上身邊小人很多，希望過
來驅逐是非小人。

只在電影看過

外國旅客
Victoria Finlay：
我很喜歡香港歷
史文化，過去我
也去過香港寺廟
參拜轉運，體
驗本地文化與習俗，我覺得這些傳

統習俗很有趣。

這些習俗很有趣

財政預算案提出調整兩元乘車優惠計劃，政府預計調整全港17000部八達通機，
需時18個月。八達通公司昨日表示，需研發更新軟件，並要與300多個交通營辦商商
討細節，完成測試才可推出，希望盡量少於18個月完成有關工作。

有科技界人士表示，八達通系統調整最多只需兩至三個月，估計是調校的八達通
機需時，建議外判部分工序調整調校八達通機安排，提速提效。

大公報記者 易曉彤
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醫療合作互利互補
廣州來的代表團與

香港特區官員討論深化
醫療合作，涵蓋多項跨

境醫療措施，包括長者醫療券大灣區試點計
劃的實施進度、醫健通流動應用程式支援跨
境使用電子健康紀錄及加強兩地醫療專業人
才交流等，為日後進一步合作奠定基礎。

粵港澳大灣區醫療專業方面各有特色、
互補性十分強，實現醫療專業方面優勢互
補，不僅對促進大灣區居民健康有積極意
義，對推動醫療產業及技術提升，發揮重要
作用。

粵港積極推動長者醫療券大灣區試點計
劃，利用醫健通平台，擴大跨境醫療紀錄互
通，讓在內地養老的港人受惠，這只是深化
粵港醫療合作的一個小部分。

粵港醫療合作可聚焦在更高層次，透過
有效機制實現專業及人才交流方面優勢互
補，發揮各自優勢共同推動粵港澳醫療建設
邁上新台階。探討粵港澳醫療合作過程中，
必須為阻礙合作機制的固有程序 「拆牆鬆
綁」 ，建立有效的技術及人才交流機制，實
踐優勢互補、互利共贏的原則，攜手推動大
灣區醫療融合及創新，貢獻國家發展所需。

透視鏡
蔡樹文
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八達通兩元兩折系統調整
專家建議外判工序提速



電子支付平台競爭激烈，八達通計劃今年
推出多項新服務，攻佔不同的市場。當中包括
計劃在第三季，將八達通App的跨境支付服務
擴展至日本，用戶在日本能使用八達通App消
費。另外最快於本月內，在八達通App推出
「call車易」 功能，方便市民在內地預約網約
車。

韓國、泰國和日本等都是港人熱門旅遊目
的地，八達通早前打通泰國和韓國的支付服
務，正計劃攻佔日本市場。八達通消費業務及
產品總監葉勁生昨日表示，目前與日本當地多
間支付平台商討，目標可與當地覆蓋率較高的
平台合作，市民用八達通App掃描日本商戶使
用的當地支付二維碼，便可直接以手機八達通
或電子錢包內的港元餘額，兌換成日圓付款，
最快今年第三季推出。至於會否有交易金額上
限，就需檢視當地法規再作調整。

四月前推北上網約車功能
八達通交通業務主管鄧翠珊表示，最快今

月或下月內，在八達通App推出 「八達通call車
易」 功能，方便北上的市民在內地召喚網約
車。現正與內地技術平台合作，駁通內地多間
網約車平台。用戶只要打開八達通App，輸入
目的地及揀選心儀的車型，便可乘坐網約車，
同時會扣除八達通銀包餘額，自動兌換至港幣
付款。

目前有五成用戶使用手機八達通，為方便
用戶轉賬，八達通最快下半年推出P2P（個人
對個人）轉賬功能。葉勁生表示，用戶可以直
接用手機八達通，向他人的八達通轉賬，面對
面便可 「一嘟過數」 ，毋須輸入手機號碼等資
料。

另外，八達通去年推出方便港人在內地搭
車的全國通卡，累計消費額達8200萬元。該卡
覆蓋的內地城市數目將由去年320個，增至今
年的336個。鄧翠珊表示，將在第二至三季推
出兼備全國通卡功能的全新旅客版八達通。

大公報記者 易曉彤
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【大公報訊】醫衞局局長盧寵茂昨日與廣州市
人民政府副市長賴志鴻及其率領的代表團舉行會
議，討論深化港穗醫療合作，包括長者醫療券大灣
區試點計劃的實施進度。盧寵茂說，爭取於今年上
半年，公布將試點計劃擴展至大灣區九個內地城市
的詳情。

昨日會議上，雙方討論多項跨境醫療措施，包
括長者醫療券大灣區試點計劃的實施進度、醫健通
流動應用程式支援跨境使用電子健康紀錄、加強兩
地醫療專業人才交流等，為日後進一步合作奠定基
礎。

盧寵茂表示，特區政府非常重視跨境醫療協
作，並持續探討各個醫療領域和層面上的合作，以
不斷提升香港，以至整個粵港澳大灣區醫療專業的

區域優勢，從而令整個地區的居民受惠。

冀上半年公布醫療券擴展詳情
特區政府於去年二月公布，把七間分別位於廣

州、中山、東莞、深圳的醫療機構，納入長者醫療
券大灣區試點計劃，合資格香港長者可使用醫療
券，支付試點醫療機構指定科室／服務的門診醫療
護理費用。《行政長官2024年施政報告》提出，
將長者醫療券大灣區試點計劃擴至大灣區九個內地
城市。

盧寵茂說，醫衞局正積極推進，並爭取今年上
半年公布將試點計劃擴展至大灣區九個內地城市的
詳情。此外，當局會充分利用醫健通平台，擴大跨
境醫療紀錄互通。

盧寵茂晤廣州副市長及代表團
討論多項跨境醫療措施

▲醫務衞生局局長盧寵茂（前排左五）昨日與廣州市人民政府副市長賴志鴻（前排右五）及其率領的代
表團舉行會議，討論深化港穗醫療合作。

▲▶八達通公司表示，正全力配合政
府，盡力在18個月內完成 「兩元兩折」
的系統調整。
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政府早前解釋，八達通系統若由兩元改為
「兩元兩折」 ，需調校約17000部散落全港的
八達通機，涉及安裝在港鐵、巴士、紅色小
巴、綠色小巴、渡輪、街渡、居民巴士等公共
交通工具。參考上次將受惠年齡降到60歲時，
用了26個月時間進行調校機器，估計今次可加
快於18個月完成，並會研究可否再加快時間。

八達通：盼18個月內完成
八達通董事局主席楊美珍昨日在與傳媒聚

會時表示，正全力配合政府盡力在18個月內完
成調整系統。八達通營運總監甘志深表示，18
個月是較保守的估算，會盡力壓縮調校時間，
但需與各營辦商了解細節。

八達通公司表示，整個轉動有數個重點程
序，除了改動八達通機軟件／閱讀器，亦會進
行測試。八達通公司會和各大交通機構，如港
鐵、巴士及小巴公司等，進行對接及測試，如
乘客轉乘計劃，以確保樂悠咭用戶收費正確，
以及其他乘客不受影響；最後由政府認可獨立
第三方進行審核，以確保改動推出之後運行暢
順。

需由人手調整八達通機
八達通公司說，會有專責部門與政府聯絡

和配合，掌握更多關於計劃改動的具體資料和
細節後，會細化時間表，全力配合政府時間
表，以及和其他交通營辦商緊密聯繫。

智慧城市聯盟創辦人楊全盛向《大公報》
表示，超過10元車費收兩折這種商業邏輯，在
系統後台進行修改並不複雜，最多需兩至三個
月。若牽涉不同交通工具的轉乘，有可能增加
技術難度，但轉乘並非新鮮事，就算邏輯再複
雜，都毋須花數月時間修改。

楊全盛說，部分八達通機，例如安裝在小
巴的八達通機並無實時連線，就算八達通公司
調校了主系統，仍需由人手於有關公共交通工
具收車後，逐部八達通機調整，可能因而需時
較長。不過，他認為仍有很大空間提速提效，
舉例提前預備一批已調校好的八達通機，在收
車後直接去更換，或是將某些工作外判給臨時
工，增加人手和效率。

實政圓桌立法會議員田北辰向《大公報》
表示，就 「兩元兩折」 的系統調整，他已親自
向巴士公司、港鐵和八達通營辦商查詢，巴士
公司指一星期即可完成，港鐵的分段收費較複
雜，需時幾個月，八達通就指沒有任何問題。
他認為 「兩元兩折」 可在今年9月實行，他會就
「兩元兩折」 安排在立法會財委會向政府提
問。


